
Как тебя зовут? 

Анна Васильевна Смелова меня зовут. 

И сколько тебе лет, где ты живешь сейчас? 

Мне 22 года. Сейчас я живу в Будапеште, столице Венгрии, в общежитии. 

Откуда ты приехала в Будапешт, где родилась? 

Я родилась в Санкт-Петербурге, там училась в бакалавриате и потом поступила на 

двухгодичную магистерскую программу в Центральный Европейский Университет и 

теперь живу здесь. И приехала я из Санкт-Петербурга. 

Ты сейчас только учишься или где-то ещё работаешь? 

Нет, я сейчас ищу работу, так скажем. Ну, то есть у меня есть предложение о работе, и я 

сейчас должна посмотреть, подходит ли мне это под расписание.  

Понятно, спасибо. Как ты вообще представляла себе, чем ты будешь заниматься на 

истфаке Вышки, когда поступала? 

Ну, знаете, я поступала, когда ещѐ мы сдавали ЕГЭ и последние полгода моей учебы были 

посвящены подгонке под сдачу ЕГЭ. И историю я знала плоховато, наверное. И я 

представляла себе: «ну вот, сейчас поступлю на истфак и всю фактологическую сторону 

истории прям выучу. Но, слава Богу, что мои первые ожидания не оправдались. Нас учили 

тому, как нужно работать и быть историком в полном вызовов научном мире, историком в 

профессиональном смысле этого слова. Как нужно работать методологически, а не только 

вызубрить Большую Советскую энциклопедию или Википедию и быть этим счастливым. 

То есть получилось именно, что ты ожидала фактологии, а получилась именно 

исследовательская работа? 

Ну да. Я могу тебе сказать, что теперь имею какое-то представление о том, как 

методологически должен работать историк. Что значит быть профессиональным 

историком.   

Сколько времени у тебя уходило на учебу? 

По-моему, много. На первом курсе, я помню, все повально жаловались на то, как много 

нужно читать. А потом мы поняли, что на первом-то курсе было ещѐ хорошо. Я помню, 

что самый ажиотаж был на втором, а третий и четвертый как-то лайтово прошли. То есть 

первые два курса мы читали много и было дисциплин много. Ну, кстати, на 3 и 4 курсах 

основное, на что уходило моѐ время, это часть дисциплин на английском. Тогда у меня 

скорость чтения на английском была значительно меньше, чем сейчас и прочитать 

двадцатистраничный текст на английском занимало 3-4 часа. Дисциплин стало меньше 

зато. Остальные однокурсники, например Ксения, или Лиля, или Полина, многие успешно 

совмещали учебу с работой. Так что в принципе нет ничего невозможного.  

Какие курсы показались тебе наиболее интересными и полезными? 

Я помню колонизацию и деколонизацию с Сергеем Глебовым. Ну, конечно, сравнительная 

история империй с Александром Михайловичем Семеновым. Ну и мне очень нравятся те 

курсы, которые преподает Марина Сергеевна Лоскутова. Там была и история науки, и 

социальная история. Для меня очень важно личностное отношение преподавателя к 



студенту, я не люблю, когда в аудитории поток по 100 человек и этим мне как раз 

нравился наш набор Вышки. К нам всем очень личностно отностятся. На первом курсе я 

помню как Виктор Львович Приносил нам всем печеньки. Для меня это важно – чтобы 

универ был как дом. И это удалось, с Вышкой это удалось, с преподавателями это 

удалось. Я очень романтичная (смеется).  

Какие события запомнились больше всего? 

Я помню наши Новые года. На первом году у нас был маленький Новый Год и 

преподавателей было чуть ли не больше, чем студентов. Мы, в общем-то все это сами 

организовывали. На Мистер и Миссис Вышка я тоже иногда ходила. А, выезды же ещѐ! В 

первом году в Новгород, во втором уже не помню…Очень хорошо сплачивает, очень 

интересно увидеть преподавателей в неформальной обстановке. На первом году это было 

немножко нонсенс. И археологическая практика очень запомнилась. Мы жили в 

гостинице – не то, чтобы самые настоящие походные условия, но тем не менее. Там во-

первых очень красиво, во-вторых очень дружелюбные археологи.  

Получается довольно много. 

Да, я считаю, что это довольно хороший тимбилдинг. 

Чего бы ты хотела: продолжать учиться или работать? 

Я бы хотела совмещать приятное с полезным. Стипендия тут не очень большая. Я 

немножко копирайтингом подрабатывала, сейчас я чего-нибудь другое ищу. Я, конечно, 

буду подавать на PhD, если возьмут. Но при этом я хочу работать по интернету.  

В бакалавриате ожидала ли ты, что тебе придется много писать? Оправдались ли 

твои ожидания? 

Да, конечно. Система такая, что оценивание строится на письменных работах по курсу, 

это основной этап аттестации. Потому что «что написано пером, не вырубишь топором». 

Там сразу видно, как ты строишь свою аргументацию.  

Пожалуй, это все. Хочешь ли ты ещё что-то сказать? 

Я хочу пожелать вам всем, нынешним выпускникам, большой удачи с ГОСами и с 

написанием дипломов.  


